
眼前的减法已成事实——
近期原本状态不错、目前队内
进球和助攻第一，也是中超射
手榜第二和助攻榜第一的外援
米内罗突遭伤病将缺阵四个
月。而谢鹏飞的缺阵，同样也
让前场替补阵容少了一张牌。

那么现在要讨论的就是：到
底补充一名什么样风格的外援，

会最快完成磨合并最大化地利用
好这次夏窗机会？一种可能，就是
最终决定以目前整体战术优先的
原则，通过引援继续确保前锋线的
速度。毕竟米内罗是目前球队锋
线速度和突击的人选，而现在他的
受伤，意味着这个角色的缺失。回
顾申花夏窗历史，从磨合和融入的
速度来看，高中锋或许也应该是重
点考虑的选项之一。

申花历史上夏窗引援不少，
但下半赛季进球最多的，记忆中
应该就是2019赛季的金信煜，夏
天到队后总共完成 9 球 2 助。其
中，他到队开始比赛后的前五轮
进了八个球，球队 3 胜 1 平 1 负，
后面八轮就只进了一个。金信煜
之所以作为高中锋效果好的原因
还有两个，第一他是从正在进行
中的韩国联赛直接加盟，和中超
节奏同步。第二，崔康熙指导最
擅长的战术就是两边传中围绕中

路高中锋的打法。
对于申花而言，这次夏窗如

果选择高中锋，也意味着球队进
攻也要做一些变化和调整。

而眼下即将进行的几场比
赛，对球队进攻肯定会是考验
了。希望小刘能有不错的发挥，
也希望已经三黄的路易斯和特谢
拉，第四黄尽量晚点到来。谢鹏
飞之前客串过前锋，在他受伤之
后，前锋线可用之人也不多了。

同样也希望接下去球队伤病
情况可以得到控制，过去这一个
月，虽然不似之前赛程最密集的
阶段，但除了戴伟浚、阿马杜继续
养伤恢复之外，蒋圣龙、朱辰杰、
特谢拉、艾迪、王世龙、米内罗、谢
鹏飞，包括于汉超，也在这一个月
里遇到了不同程度的伤情。

希望球队能尽快走出伤病，
以目前阵容中相对完整的人员配
置，等待夏窗新援的到来。
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新西兰的奥克兰城在上周日
的世俱杯中被拜仁慕尼黑以10比
0横扫，在中国网络上的话题却成
了“中超球队能不能赢这样一支
业余球队”。

支持中超的，怒斥反方看轻中
国足球，如同球盲；支持奥克兰城
的，嘲讽对面不懂足球，什么都是
自家强。为吵而吵，在双方真正踢
一场前永远不可能得出结论。

奥克兰城并非“业余球队”，
准确地说，是一支半职业半业余
球队。俱乐部拥有职业属性，有
主场和训练场，有俱乐部组织，有
梯队，给旗下球员开工资，也安排
系统的训练；至于业余属性，是因
为整个新西兰足球联赛都不具备
完全职业化的条件，俱乐部财政
收入不足，球员们拿到的工资无
法维持生活，通常另有一份正式
工作。这与中国民间语境中的

“业余足球”大相径庭。
从某种意义而言，奥克兰城

的属性与如今爆红的“苏超”各参
赛队略有相似之处。除了极少部
分注册的职业球员，“苏超”绝大
多数选手都有另一层身份，学生、
教师、工人等，但这些人都经过中
国职业足球体系（或者称为精英
青训体系）的多年培养，其中一部
分是因为年龄等原因逐渐退出职
业体系，也有一部分是因为能力
等原因还没等进入职业体系就已
被淘汰。经历多年成体系的训
练，这些“苏超”球员拥有成熟的
技术底子，这从比赛中就不难看
出，他们只是无法通过足球谋生
的非职业球员，但绝非突然冒出
来的“草根选手”。

当然，“苏超”各队与奥克兰
城仍有巨大的差别。奥克兰城是
自成体系的俱乐部，有教练团队、
有青训梯队，一切都与职业俱乐
部相似，只是因收入少而缺少豪
华的硬件。“苏超”各队的参赛主
体目前仍处于模棱两可、含糊不
清的状态中——既非俱乐部体
制，也非地方队体制——球员和
教练都是临时性的，更不用说训
练计划等更高阶的软件问题——
即使在各地政府的大力支持下，
这些队伍都会获得更好的主场条
件与训练场条件，甚至会获得不
错的收入，但限于参赛主队各软
件条件的模糊不清，仍很难看清
其发展的可持续性。

至于奥克兰城能不能与中超
球队比一下高低，在真刀真枪的比
赛前，这样的假设性问题都是不可
能有答案的。就像有人曾豪言本高
校校队能稳赢六人巴萨一样，最新
的实战考证是北京中等偏上水平的
高校校队上11人，踢不过只派六人
的中超中下游球队。关于中国足球
的有些提问很可能原本就不想寻找
答案，要的就是引战罢了。
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另一个世界杯？

国际足联想要把世俱杯改
造为另一个世界杯。

为此，改版后的 2025 世俱
杯，和以前的世俱杯已经完全不
同。国际足联开局就是王炸，直
接把规模从中杯变成了超大杯，
全球32支俱乐部球队参赛，创
造职业足球赛事新历史。

显 然 ，国 际 足 联 谋 划 已
久。尽管世界杯是和奥运会并
列的国际最顶级赛事，但国际
足联对此并不满足。事实上，

如何在职业足球赛事中分到更多
蛋糕，一直是国际足联在思考的
问题。

长期以来，国际足联的权威
地位，都受到了欧足联的强力挑
战。而欧足联的底气，在于拥有
全球最赚钱的职业洲际赛事：欧
洲冠军联赛。

欧足联对此心知肚明，所以，
把欧冠做大做强，甚至做成盘根
错节的梯级赛事，成了欧足联孜
孜以求的目标。如今，欧冠、欧联
和欧协三大赛事环环相扣，成了
欧足联稳如磐石的摇钱树。

欧足联之外的商业资本，也
不是没有过觊觎之心。当年，欧
洲十几个豪门俱乐部在幕后资本
支持下，密谋串联，“揭竿而起”，
企图绕开欧足联另立欧超，结果
被欧足联连消带打，樯橹灰飞烟
灭，传为笑谈。

但资本并没有退缩，既然在
欧洲职业足坛下克上行不通，那
就干脆找个更大的靠山。国际足

联也早有此意，于是，史上奖金最
高、规模最大的职业足球赛事，就
此出炉。

十亿美金巨额奖元、八个小
组三十二路烟尘、比赛场馆纵横
美国东西海岸，这分明就是世界
杯的翻版。国际足联摆明了要通
吃国家队和俱乐部两种赛事，从
而巩固世界第一体育组织的绝对
强势地位。

欧洲豪门俱乐部也都颇为捧
场，新老欧洲冠军大巴黎、皇马、
拜仁、尤文图斯、国际米兰、曼城、
切尔西等都点兵遣将参赛，大巴
黎首轮4比0大胜马竞，显示了新
科欧洲之王良好的竞技状态。

新版世俱杯肩负国际足联在
商业体育上的厚望，不容有失，欧
洲之外的各洲冠军球队也都梦想
着爆出冷门名利双收，但从首轮
拜仁 10 比 0 奥克兰来看，黑马虽
然会有，但这另一个世界杯，在小
组赛中更多的，只会是欧陆豪强
的碾压局。

新一轮选帅
又开始了

中国男足国家队上周末已经
结束了美加墨世预赛 18 强赛的
全部赛程，在重庆1比0拿下巴林
队，也多少算是有一个善终。主
教练伊万也如外界所期待的那
样，最终与中国足协协商之后终
止了继续合作，目前已经返回克
罗地亚老家。当然，中国足协只
有在履行完相关程序之后，才会
正式对外宣布伊万“下课”。这之
后的工作，便是中国足协展开新
一轮选帅。

尽管再过两周多的时间，中
国男足国家队就将重新集结，但
中国足协这回并不着急马上敲定
新的主教练，大概率会让中国本
土教练率队应付完东亚杯赛，然
后再谋划接下来的事宜。而且，
由于近期之内中国队并无大赛任
务，最近一次大赛要到 2027 年 1
月份在沙特进行的亚洲杯赛，这
更使得中国足协有充足的时间来
展开选帅工作。

其实，选帅的事情本来是很
简单的一件事，但对中国足球来
说，却是异常之复杂。之所以“复
杂”，就是因为到现在为止，我们
的相关管理层考虑的并不是足球
本身，因为到现在为止，除了“出
线参加世界杯”是各方都能够达
成共识的之外，其他几乎没有一
样可以说是相一致的。譬如，不
同人不同的喜好，偶尔看一下欧
洲某国的联赛，可能会倾向于某
国教练、某个教练。再譬如，不同
的人对利益诉求不同，甚至可能
因为对经纪人、中间人不感冒而
另做选择，等等。尽管每一次选
帅都有选帅小组，但如今选帅小
组的意义其实也就是一个“摆
设”，更多的作用仅仅只是让“程
序”显得更加合理化，以便日后在
流程审查时不至于被“拿来说
事”，“程序不合理或不齐全”。当
然，选帅小组中的相关人员对未
来教练的人选具体实际情况了解
与否，则又是一回事。

从另一个角度来说，每一次
选帅其实都是一次“赌博”，因为
迄今为止的选帅过程中，除了像
米卢、里皮等个别外教因为来华
之前就已经有过成功的履历，且
广为国内普通球迷所熟悉，因此
算是有针对性之外，其他历任教
练尤其是外教因为履历等方面的
原因，就一直处于争议之中，失败
之后更是成为众矢之的。所以，
未来国足展开的选帅，实际上又
是另一次全新的“赌博”。只不过
我们所有人都很清楚，“十赌九
输”，因为是赌博，所以下一任新
主帅究竟如何？跟赌博并不区
别。运气好一点，可能成功的几
率稍微高一点；运气不好，则谁也
不敢说新主教练就不会成为下一
个“伊万”。

●中超联赛恢复赛程的第
一轮就踢出了不可思议，第一集
团中的强队先后落马，只有北京
国安拿下了胜局。领头羊上海
申花输给了保级球队深圳新鹏
城，居积分榜次席的成都蓉城输
给了保级球队河南杜康队。第
五位的山东泰山被天津津门虎
登顶。上海海港被浙江绿城逼
平，看这场球时感到上届冠军今
年确实不来三了，又要被榜首几
支球队拉开距离了。想不到后
来开打的申花、成都蓉城忽然都
输球了，等于是保级球队给了海
港追上申、蓉对手的机会。人算
不如天算，是也。

舆论给强旅失利总结原

由，有讲是主帅布阵不当，战术保
守；有讲是阵容不齐，缺兵少将；
有讲是球员先紧后松，体能分配
不妥；有讲是裁判执裁不公，偏袒
了弱队。讲得都有点道理的。在
我看来，败阵的强队多多少少都
有点骄兵之嫌。以为面对保级球
队可以做到马到功成，不用大费
周章即可将3分收入囊中。而赛
前的舆论也没有丝毫警觉，以为
都是过过场的寻常比赛，没有认
定有什么“焦点大战”，小看了弱
旅掀翻强队的暗暗决心。从立下
决心的分量来比较，争取荣誉的
决心肯定比不过为生死存亡而战
的决心的。深圳队、河南队为脱
离降级泥潭的誓死一战成功了，

是值得为他们祝贺的。
●神州足坛的老闲话讲——

中超无弱旅。要以上海闲话来形
容，这叫“大家脚碰脚”。彼此差
不多，只待场上见分晓。这也是
中国足球“内战”好看的原因。外
战都是外行，屡战屡败，不去评它
讲它了。内战都是内行，没有遇
弱即胜，遇强即降的什么故事
的。一时坐在榜首的，不一定就
夺得了冠军。一时陷在榜尾的，
不见得就降级去中甲。不是吗？

中超联赛才打了一半赛程。
好戏在后头。谁家夺冠、谁家降
级，还有半年的比赛可以静候。
看“内战”有趣，扎劲，这才是可以
明白的定论。呵呵。

夏窗如何寻枪 奥克兰城能赢
中超球队吗

以虎驭狮

赵照

大家脚碰脚


